



Quiénes hacemos el Boletín Red en Movimiento

COORDINACIÓN EDITORIAL Martín Castilla

COMITÉ EDITORIAL
EQUIPO DE NORMATIZACIÓN
Lilián Alvarado
Laura Cuevas
Celia Lis
Ariadna Pou



1. El martes 28 de abril de 13.30 a 15 hs. se llevará a cabo el cuarto conversatorio en línea del Curso de Otoño "Coronavirus: Búsqueda Permanente de las Mejores Prácticas".

El curso está dirigido a trabajadorxs de la salud del ámbito público y privado.

Inscripción en el siguiente enlace: http://www.ms.gba.gov.ar/sitios/capacitacion /2020/04/01/coronavirus-busquedapermanente-de-las-mejores-practicas/



2. Curso "Gestión Estratégica de Servicios de Salud", dirigido a directores ejecutivos y asociados de los hospitales de la Provincia de Buenos Aires.

Informes:

informescursodph@gmail.com

Matices subjetivos durante la pandemia

En tiempos de pandemia, seguridades y certezas tambalean. Quienes deben permanecer en aislamiento enfrentan la cuarentena cada cual con sus recursos subjetivos: lxs hay hiperactivxs, productivxs y aquellxs que lamentan no poder hacer todo lo que en otra época soñaban para cuando tuvieran tiempo. El tiempo está, pero algo hace obstáculo a lo proyectado. Quienes trabajamos en el campo de la salud, como tantxs otrxs que desarrollan tareas esenciales que hacen que inevitablemente debamos salir a trabajar a diario, no escapamos a esos matices: atemorizadxs o negadorxs, entendiendo que hay dificultades nuevas, propias de la situación que atravesamos, o reivindicativxs y querellantes.

Los posicionamientos personales en este escenario inédito son múltiples y diversos. Algunos rasgos emergentes concitan nuestra atención en este momento. Por un lado, el compromiso que lxs trabajadorxs de la salud sostienen ante el padecimiento de sus semejantes. Ese rasgo que genera que cada noche, miles de personas desde la soledad de su aislamiento, reconozcan y agradezcan su labor con aplausos que emocionan y llenan el alma. Por otro lado, la sensación de que al fin de cada día no hemos podido pensar más que en el COVID-19.

La periodista y escritora Mariana Enríquez¹, dice: "Es posible que hoy esté constituida apenas de ansiedad. Me deja muda e inmóvil en un sillón, encerrada. No en mi casa, eso no importa. Encerrada en mi cabeza". Esas palabras nos remiten a otros decires, los de un hombre que relatando sus vivencias de cuarentena dice pasar largas horas pensando monotemáticamente en las estrategias de cuidado para no contagiarse. No puede dejar de pensar en eso, y remata, "estoy ensimismado".

Ensimismadxs, encerradxs en nuestras cabezas, prisionerxs de un pensamiento que insiste y que por momentos, paraliza.

Quienes seguimos con nuestra ¿rutina? laboral no quedamos por fuera de esta sensación. En el hospital o el centro de salud, el COVID-19 es el eje alrededor del cual giran prácticas asistenciales, capacitaciones y conversaciones casuales. Cuando llegamos a casa, nos cuesta sustraernos de un tema que nos invade. Escuchamos noticias, leemos en las redes, conversamos con amigos o familia a través de todos los recursos virtuales con los que nos hemos familiarizado repentinamente, pero lo que insiste como en una letanía, es la pandemia.

Ensimismadxs, hundidxs en un pensamiento nuevo, desconcertante, que arrastra y aleja del entorno... Marcelo Percia², en un precioso texto escribe: "Estos tiempos necesitan argumentaciones que ayuden a entender e interpretar lo que está pasando, recomendaciones que ayuden a actuar, cercanías y confianzas que ayuden a estar, decisiones de qobiernos que cuiden".

Hoy, como en cualquier situación novedosa y sorprendente, las argumentaciones se van construyendo día a día, al igual que las cercanías y confianzas. Las decisiones de gobiernos que cuidan, afortunadamente están.

En tiempos en los que abundan las preguntas, en los que comprobamos que no hay respuestas que sirvan "para todxs", el autor citado nos dice: "También necesitan pensamientos espasmódicos, contracciones de ideas que duelen, argumentos inacabados de conversaciones por venir". Y a partir de allí realiza un recorrido literario que, de manera poética, nos ayuda a pensar y, tal vez, a "salir del ensimismamiento". Quedan todxs invitadxs a su lectura.

¹ Mariana Enríquez es escritora y periodista (UNLP). Fragmento obtenido del artículo "La ansiedad", Revista de la Universidad de México. Abril de 2020.

² Marcelo Percia es profesor de la Facultad de Psicología de la Universidad de Buenos Aires. Disponible en http://lobosuelto.com/argumentos-de-la-fiebre-segunda-entrega-de-esquirlas-del-miedo-marcelo-percia/

Experiencias

En la contingencia, la presencia es un decir

La pandemia es un acontecimiento político porque saca a la luz la verdad que se disimula, invitándonos por la fuerza a refrescar y ponderar que el acceso a la salud no es solo cuestión de cobertura sino de calidad y calidez.

Es así como los profesionales del área de Salud Mental apostamos a la continuidad de los tratamientos y/o acompañamiento del personal sanitario afianzando el rol fundamental que ocupamos en el presente escenario.

Podemos afirmar que el virus barre todas las fronteras, incluso las de los tratamientos. Estos no son determinados por el lugar, ya sea, el hospital, el consultorio, la virtualidad o el teléfono. El mundo se ha dado vuelta y nos interpela acerca de qué lugar ocupar allí.

Estar a la altura de la época implica enfrentar la contingencia sabiendo que se trata de una pandemia, un universal, pero que el sujeto jugará sus cartas de modo singular y, en ese sentido, es obligación estar garantizando un lugar que asegure el acceso a la salud como derecho.

Andrea López Bonani y Lucía Estevez Servicio de Salud Mental, Hospital Rodolfo Rossi, La Plata

Licenciadas en Psicología Eugenia Urlezaga,



El deseo, motor de nuestra función, hace a la calidad de la intervención sobre el desconcierto y el miedo que a todos nos atraviesa, permitiendo la distancia operativa que nos ayuda a garantizar y facilitar el acceso a la salud no reducido a la mera cobertura.

Esta es una apuesta novedosa que rompe con los parámetros y contratos de tratamientos ya establecidos cara a cara. Hoy la presencia es un decir que da lugar a la contingencia del deseo –singular- más allá y más acá de la pandemia-universal-.

A quienes deseen compartir sus experiencias, lxs invitamxs a escribirnos a **boletinredenmovimiento@gmail.com**.

La extensión del escrito no puede superar los 1500 caracteres con espacios.

No olviden citar el nombre de su hospital/centro de salud y la localidad.



OBRA:
Entre sombras, hacer cuerpo
TÉCNICA:
Xilografía
AUTOR:
Corina Larriquet
Psicóloga
Hospital Salvador Mazza.
Tilcara, Jujuy.



